

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

CARTAS DEL NORTE.

Lodosa 17 de Junio de 1874.

Sr. Director de *El Imparcial*.

Mi estimado amigo: he recibido de Bayona dos cartas de diferentes personas que me merecen entero crédito, en las cuales, como si se hubiesen puesto de acuerdo los que las escriben, se asegura están entrando por Hendaya, Behovia y Zugarramundi muchos jefes carlistas que tiran la boma al pisar territorio francés.

En el café Farnier había gran marejada el día 12 por la noche, y las conversaciones de los carlistas que venían de acá y de los residentes en dicha subprefectura, tan complaciente con nuestros enemigos, eran por demás edificantes. Quien auguraba que la guerra le había arruinado, otro decía que si él no compra municiones de su bolsillo particular sus tropas hubieran carecido de ellas; uno asegura que Olo y Radica tenían ya buenos cuartos en el Banco de Londres, y que Dorregaray y Mendiry se peleaban siempre por ser uno u otro el primero que había de entrar en tal ó cual pueblo y apropiarse la contribucion que se sacara.

Todos á una, convenían en la ineptitud de D. Carlos, que no hacía mas que jugar al rey sin exponerse, y con su camarilla esplotar á los legitimistas franceses, á la clerigalla imbécil de todas las naciones, y trasladar á su bolsillo el dinero de casi todos los cepillos de las iglesias de España, destinados al culto, á las ánimas ú otras cosas por el estilo. Estos fondos reunidos y reducidos los mas á moneda española, con las efigies de Isabel II, de Amadeo ó de la república, se repartían entre los paniaguados que han hecho su agosto, sin cuidarse de pagar, sus huestes que han vivido de las contribuciones que han pagado los pueblos.

Como se ve, el carlismo ha sido un negocio para unos cuantos, el *modus vivendi* de los mas y el refugio seguro para muchos escapados de las cárceles, presidios ó garras de la curia. Que hay algunas personas respetables y dignas en ese partido y que han empuñado las armas, es cosa muy sabida, y con estas no van mis palabras, que tampoco ofenderán á un puñado de ignorantes que, porque les han dicho que no hay Dios mas que con D. Carlos de rey, abandonaron familia y hacienda ofreciendo su vida en holocausto á su divino monarca. No hay mas que ver la actitud de Cabrera y de sus partidarios, que á mi juicio son los carlistas propiamente dichos y decentes á carta cabal, para comprender que los genizaros que nos están hoy sacrificando ni tienen idea, ni fé, ni recursos, ni base para conseguir sus fines diabólicos.

Las montañas vasco navarras les protejen, pero como lobos hambrientos vivirían siempre en esas montañas si la suerte les fuese algun día propicia. El carlismo está en la agonía, pero es la agonía del hidrófobo, el derecho de pataleo, que aun ha de darnos mucho que sentir. Su muerte es cierta y segura, y España entera ruega á Dios venga pronto.

Doña Margarita, esposa del Pretendiente, que recorría el Baztan y residía en Elizondo, ha venido á Estella para contener la emigración de todos sus habitantes, que dicen que nosotros llevamos ¡dioses cañones! Casa hay en ese poblachon que se ha quedado sin muebles, y la huida de Egipto es muy poca cosa comparada á lo que desde hace días está pasando en Estella.

No se necesita mas que sentido comun cuando se está dentro de la plaza para comprender que por un lado entra cualquier enemigo como Pedro por su casa, y como la artillería se abre paso por todas par-

tes, los vecinos no quieren ver la fiesta que el general en jefe les prepara.

La reina (?) no puede contener á las familias que son mas adictas al carlismo; ó increpando duramente á un noble de Estella, este enfadado la dijo que se fuese á su país á dar órdenes.

Carlos el siete, no hiere con su planta el suelo de Estella, ni tampoco el de España ya, sí, como se dice, desde ayer ha entrado en Francia, no se sabe por donde.

Esta noticia yo la trascribo tal cual la oí, pero no la doy entero crédito, por mas que en ciertas fisonomías de este pueblo haya visto yo estos días un abatimiento que no les es propio.

Lo mismo he de decir con lo que se susurra de que un batallon navarro completo de jefes y oficiales, armas y municiones, se había pasado á la division de este ejército que opera en la ribera cerca de Tudela.

Lo que si es verdad y que ayer participé á Vd. en postdata á mi carta (1) es la salida que hizo desde Tudela el comandante militar de aquella plaza, don Robustiano Herles, quien con muy poca fuerza consiguió copar entre Faustiana y Cabanillas una partida mandada por Sierra, terror de la comarca, cayendo este cabecilla y la mayor parte de los suyos en nuestro poder. Es una buena presa la de este prójimo, que campaba por sus respetos saqueando los pueblos y cometiendo mil excesos. En la cárcel de Tudela esperará su castigo.

Otra noticia muy importante es que el jefe de estado mayor, Gonzalez Iribarren, de la brigada Otal que opera en el límite de Navarra y Aragon, al practicar ayer mañana un reconocimiento cerca de Lumbier, entró en el pueblo con un escuadren de caballería y atacó á la fuerza carlista que al verle llegar se había parapetado allí, resultando de la refriega seis ó siete muertos, otros tantos heridos y 16 prisioneros carlistas, entre ellos el comandante militar y cuatro oficiales.

Afortunadamente para nuestras armas, no tenemos que deplorar baja alguna.

Los soldados de caballería que están en Lodosa festejaban hoy la proeza de sus compañeros, que en corto número se atrevieron con el triple de enemigos.

Desde ayer tarde están entrando en Lodosa fuerzas en bastante número; los regimientos ó batallones de Ontoria, Vitoria, Asturias, reserva de Cádiz y otros que no recuerdo.

A la cifra de nuestro contingente que el otro día comuniqué á sus lectores, habrá que agregar bien pronto 10 ó 12 000 hombres, que compondrán en suma 50.000, número que ha servido de base para los aprovisionamientos que han hecho y llevado ya á los diversos puntos ocupados por nuestras tropas. A los impacientes que preguntaban la causa de la prolongada estancia en Lodosa servirá de contestacion esta noticia.

Si á esto se añaden los trabajos que el inteligente cuerpo de ingenieros está llevando á cabo desde el día 10 del actual, rellenando cortaduras de carreteras, abriendo caminos para la artillería y habilitando puentes cortados por imprudencia ó impericia de jefes anteriores, se comprenderá á que incesante desvelo obliga la marcha segura que vamos á emprender.

El general Concha tiene proyectos para comunicarse con sus divisiones burlando la vigilancia de los carlistas y que se pondrán en práctica muy en breve, siéndome imposible dar cuenta de ellos en esta carta, que seria leida antes que fuesen un hecho. Basta sa-

(1) La carta á que se refiere nuestro corresponsal no la hemos recibido.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1.ª
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapateria vieja núm. 4. Principal.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ber que han de merecer la aprobacion de todos cuando á ellos debamos el buen éxito de las operaciones.

Acabo de ver un presentado con armas que viene de Mendavia, y dice que los batallones navarros están muy incompletos por las deserciones que hay diariamente.

El tiempo vário desde anteayer; el agua cae sin cesar desde el amanecer. Falta hacia y mucha que desapareciese el bochorno de estos días que dificultaba las marchas.

Anoche á las diez publicó el alcalde de Lodosa un bando para que todos los vecinos presentasen sus caballerías albardadas en la plaza del ayuntamiento, imponiendo á los morosos las penas mas severas.

Hasta mañana.

Su afectísimo.—M. N. O.

SOBRE LA HIDROFÓBIA.

Como son tantas estos días las hazañas de los perros, creemos de oportunidad reproducir las siguientes líneas de un periódico madrileño:

En la estación actual y cuando acaba de ocurrir algun tristísimo caso de contagio y muerte por hidrofobia, creemos de la mayor oportunidad hacer un breve extracto de la instruccion circulada á los gobernadores en 17 de julio de 1863, á fin de prevenir ese terrible mal, indicando los auxilios que en ausencia de facultativo deberán prestarse á las personas mordidas de un animal rabioso.

Puede observarse en el perro el principio de la rabia cuando se mantiene mas de lo acostumbrado en el sitio donde se recoje ó duerme; entonces no muere aun y hasta obedece, está encojido, como crispado, oculta mucho la cabeza entre el pecho y las manos; pero se inquieta y busca incesantemente otro sitio donde descansar. Su mirada particular constituye una de las señales mas características y basta haberla observado una vez para no olvidarla: todavia entonces obedece, pero con la cola apretada entre las piernas y sin dar muestra alguna de alegría. Va de una parte á otra, escudriña los rincones, escarba en la tierra, y cuando hay paja suele formar un hueco para ocultar la cabeza. No siempre huye de la casa en que habita, permaneciendo á veces quieto en un rincón. En los cortos momentos que reposa sufre alucinaciones; ya acecha una mosca, ya parece que le asedian visiones.

Estas señales y otras se suceden con regularidad en el perro casero, dócil; en los guardería, en los mastines y de presa, suele presentarse la rabia de un modo aterrador. Los ojos del animal centellean como dos globos de fuego, revelando ferocidad y exaltándose á la vista de otro perro. Desdena su alimento de costumbre ó se abalanza hácia él con ansia extraordinaria; suele roer madera, correas y cuerdas, ó comer otras sustancias, hasta sus mismos excrementos. En vez de arrojar baba espumosa, tiene secas la boca y la garganta, sufre sed inextinguible y bebe con ansia hasta que le impide tragar la parálisis del mal; el horror al agua (hidrofobia) solo existe en el último período. En este se ve al perro dirigir sus manos hácia la garganta como si quisiera desembarazarse de algun hueso detenido, habiendo sido mordidos mas de una vez los que le han querido socorrer en la creencia de que algo le molestaba.

Cuando ya no puede tragar saliva es cuando la fluye por la boca formando baba espumosa ó traba como clara de huevo. Entonces hay en el grande insensibilidad física; la voz sufre un cambio que algunos comparan con el canto del gallo, otros con la de un niño que sufre garrotillo, siendo no menos característico un ahullido particular que hace levantado el

ocico. Otras veces no puede el perro ladrar por no poder juntar las quijadas y entonces tampoco puede morder.

Se han notado además en el perro que va à rabiarse estos signos precursores: irritarse mucho à presencia de otros perros; si los persigue huyen sin ponerse en defensa, aunque sean mayores y mas fuertes, prueba que de los perros lo conocen antes que los hombres.

Un perro puede estar rabioso sin haberse manifestado la enfermedad, y entonces puede inocularla hasta lamiendo à su dueño, si este tiene en la piel alguna grieta. La baba del rabioso conserva su funesta virtud hasta veinticuatro horas despues de su muerte, habiéndose propagado alguna vez por medio de la baba seca.

En los gatos se da à conocer la rabia por la tristeza, el abatimiento, y la inapetencia. Pónense los ojos fieros y amenazadores; el animal se abalanza con furor à los otros y aun al hombre, mordiéndolos y huyendo enseguida. De cuando en cuando da maullidos roncacos, sonoros, análogos à los del gato entero cuando está en celo: vaga como el perro de un sitio à otro, sin hollar parajes en que esté bien, y sucumbe, por último, anonadado por los accesos.

Dada esta idea respecto à los dos animales màs en contacto con el hombre, hé aquí los medios de preservacion à que deberá recurrirse en todo caso de mordedura hecha por un animal que se supone rabioso.

1.º Toda persona mordida, por un animal rabioso, ó que se reputa como tal, deberá procurar, en el mismo instante de ocurrir la mordedura, que se comprima la herida en todas direcciones, exprimiéndola cuanto sea posible, con el fin de que salgan la sangre y la baba que haya penetrado en ella.

2.º Seguidamente, cuando resida la mordedura en un miembro, se aplicará por encima de ella una ligadura, ejerciendo bastante presión para impedir la penetracion del virus por imbibicion de los tejidos ó por la absorcion que ejercen las venas y los vasos linfáticos, pero cuidando de no llevarla tan al extremo que resulten otros inconvenientes.

3.º Mientras se acude en busca de facultativo que preste con perfeccion mayor los auxilios de la ciencia, deberá lavarse bien la parte herida, ya sea con el álcali volátil dilutado en agua, si le hubiere à mano, ya con legüa, con agua de jabon, con agua de cal, con silmuera, con cualquier líquido astringente, con agua pura, ó en fin, con orina, si no hubiera otra cosa.

4.º Desde luego, y sin la menor dilacion, se habrá puesto al fuego el hierro que haya à mano mas à propósito para cauterizar la parte; y cuando esté bien candente, despues de dilatar y regularizar las heridas cuanto sea posible, se hará con él una cauterizacion profunda, dirigiendo el cauterio por todas partes, sin perdonar punto alguno. Cuando no baste la aplicacion de un solo cauterio, deberá repetirse la operacion tantas veces como se juzgue necesaria para obtener una cauterizacion completa y profunda.

Un clavo largo, una grande escarpia, el mango de una badila, las herramientas de varios oficios, cualquier instrumento de hierro, pueden servir para estos usos.

5.º El grave peligro que à todo trance conviene evitar es la tardanza en recurrir al auxilio del médico, cirujano ó veterinario à falta de aquellos, los cuales, con los recursos de la ciencia, sabrán aplicar los remedios oportunos que el caso exija; debiendo tenerse entendido que el animal rabioso inoculará un veneno cuyos efectos es preciso atajar de la manera que queda indicada, mientras se aguarda al facultativo, y sujetándose à las prescripciones de este, sin tener para nada en cuenta las supercherias de saludadores y adivinos, y las supuestas virtudes de específicos propinados por el charlatismo.

GACETILLA GENERAL.

Hace tres dias entraron en Barcelona custodiados por fuerzas del ejército el titulado comandante de armas de Santa Coloma de Farnés y su hijo, de cuya captura dimos oportunamente cuenta à nuestros lectores.

Al brigadier Salamanca le ha sido regalado por los liberales de Montroig un baston de mando de concha, con puño de oro y esmalte, con una dedicatoria, por su celo desplegado en favor de aquella provincia.

Los colegas de Barcelona publican la siguiente nota que les ha remitido la inspeccion de cuerpos

francos y milicias movilizadas de Cataluña, la cual trasladamos à nuestras columnas por lo que pueda convenir à las rondas que se están organizando en esta capital.

«Habiendo observado el Excmo. señor general en jefe del ejército de Cataluña que la mayor parte de los individuos de las rondas volantes y batallones francos que han abandonado sus puestos, ha sido para presentarse à otros cuerpos de la misma clase, encontrando en esto una prueba de que han obrado inconscientemente sin penetrarse de que podrian ser perseguidos como desertores, ha resuelto dicha autoridad, queriendo usar de clemencia, que los que se hallen en este caso se presenten à los cuerpos de donde proceden, sin que se les persiga por su ausencia de las filas, siempre que lo verifiquen antes de la revista administrativa, pudiendo solicitar despues en debida forma su traslado à la ronda en que deseen servir, en el bien entendido de que los que no se presenten en el plazo fijado serán perseguidos como desertores y tratados con todo el rigor de la Ordenanza.»

—Segun una carta de familia fechada en Burgos, que hemos visto, dicen de Zaragoza, son varias las desgracias personales que las grandes inundaciones de estos dias han causado en los pueblos circunvecinos à aquella capital, contándose algunos pastores ahogados en el campo.

Tambien se dice que una parte de los granizos que cayeron allí son de tan gran tamaño que tardarán algunos dias en deshacerse y liquidarse.

Ayer tarde entró en esta capital la columna que hace unos dias salió de la misma al mando del brigadier Sr. Estéban ayer entró al frente de ella el Sr. Duque de Gor por enfermedad segun se dice del Sr. Estéban.

Algo debieron oler los carlistas por cuanto los que estaban en Sarrià tomaron el portante y segun se nos asegura Savalls con los suyos entró en Bañolas sobre las tres de la tarde.

Ha llegado à esta ciudad el Sr. Martínez Torregrosa oficial de la intervencion de esta Administracion económica.

Los facciosos se apoderaron anteayer de la correspondencia procedente de Figueras y la Junquera. Ayer llegaron algunos paquetes de la misma con marcados señales de haber sido violada. No cabe duda que el respeto que los carlistas tienen à la correspondencia particular es grande.

NOTICIAS.

Anteayer la agencia *Imprenta* publicó las siguientes:

Madrid 20 de junio. — El Pretendiente ha nombrado al brigadier A emany director sub inspector de ingenieros de las facciones. — Mañana se reunen en Dax los carlistas viejos convocados por el Pretendiente. Asistirán entre otros Diaz, Rada, Polo, Moneo, Carasa y Aguirre. — De la contienda entre navarros y guipuzcoanos en Estella han resultado varios muertos y heridos.

El señor Castelar ha visitado esta mañana al general Serrano. — El señor Sagasta continúa indispuerto. — Ha disminuido en el Norte el temporal de aguas. A última hora los caminos continuaban intransitables. — El señor marqués de la Vega de Armijo marchará en breve à París por la vía de Zaragoza y Canfranc. — El duque de la Torre no marchará à la Granja hasta saber el resultado de las últimas operaciones del Norte y movimiento de las tropas sobre Estella.

Los soldados cumplidos del Norte serán destinados à cubrir las guarniciones interin se les remiten las licencias. — Ha sido destituida la junta carlista de Navarra. — Hoy se decía que se había roto el fuego en el Norte. — El general Zavala ha manifestado deseos de presenciar las operaciones. — Háblase de reunir à los radicales de las Cortés que convocó el señor Ruiz Zorrilla. — Se ha negado à la Juventud Católica permiso para celebrar el vigésimo octavo aniversario de la coronacion del Papa. — El señor Romero Ortiz sigue mejorando. — El señor Estévanez ha salido anoche de Madrid para Lisboa. — El brigadier Weyler ha llegado à Madrid y se ha presentado al general Zavala. — Los carlistas aseguran que Elío ha regresado à España y que se halla en Estella.

Madrid 21. — Paul y Angulo ha entrado en España disfrazado. Se le sigue la pista. — Se han mandado reforzar las guarniciones de Cadiz y Ferrol, y se han dado órdenes terminantes à aquellas autoridades. — En Madrid se han hecho algunas prisiones de sospechosos. — Ayer se presentaron aquí à indulto el cabe-

cilla Ruiz y un sacerdote.

Martinez Campos con 500 caballos ha verificado un rápido reconocimiento, llegando à una distancia de Estella menos de una hora. — El general Echagüa estaba en Tafalla y el general Tassara en Artajona. — En Estella hay reunidas todas las facciones del Norte excepto las vizcainas. — El viernes se conducirán à Estella cuatro piezas de Artilleria.

— Nos dicen de Lérida:

Los voluntarios de Tárrega (Lérida) sabedores de que en el pueblo de Forés (Tarragona) se hallaba el recaudador carlista con unos cuantos individuos, se pusieron en marcha durante la noche, logrando apoderarse de armas, municiones y documentos, entre ellos unas importantes listas de personas. En la sorpresa murieron cuatro carlistas, escapando los demás, pero dejando en poder de los voluntarios el armamento y uniformes.

Ayer salió nuevamente el señor Aleu, acompañado de alguna fuerza de infanteria y caballeria, à recoger mozas de la reserva.

La *Prensa*, diario constitucional conciliador, dice anoche à los que hablan de Cortés que no pierdan el tiempo ocupándose en esa cuestion, porque ni el gobierno ni ninguna persona sensata se ocupa de semejante cosa.

Lisboa 20. — Los periódicos anuncian que las autoridades de Cáceres han mandado tropas à territorio portugués para buscar prófugos españoles.

El *Jornal da Noite* dice que las autoridades españolas desconocen el nuevo tratado que regula de diferente manera sobre la tramitacion y devolucion de los prófugos.

En el presupuesto de Gobernacion, ya terminado y enviado à Hacienda, se han hecho economías que pasan de 2 millones de pesetas, comparado con el de 72 y 73, y de mas de 4 comparado con el actual.

Lodosa, 19. — El tiempo parece que entra en vias de asegurarse en bueno.

Las fuerzas de infanteria que aquí se encuentran han hecho esta tarde el ejercicio de guerrilla.

Mañana parece no se saldrá, para dar lugar à la marcha de todos los convoyes.

Los carlistas parece que piensan resistirse en Dicastillo, cuya iglesia tienen perfectamente dispuesta para la defensa.

Valencia 20. — Parécenos que no ha de confirmarse la muerte del hijo de don Enrique de Borbon en la accion de Alcora. Se nos dice que este jóven fué visto en Vinaroz, cuando llegaron allí don Alfonso y doña Nieves; pero no llevaba uniforme de zuavo, sino de húsar. De Vinaroz parece que se dirigió à reparar el Ebro para volver à Cataluña.

Los indicios que han servido para suponer que fuese dicho personaje el oficial de zuavos muerto en Alcora, no son tan fundados que autoricen esta version, que solo como un «puede ser» consigna en su parte el general Montenegro. El hijo de don Enrique de Borbon à que se hace referencia en estas noticias, es el segundo, don Francisco, que ahora tiene 21 años.

Tampoco hay completa seguridad de que asistiesen à la accion D. Alfonso y su esposa. Hay quien dice que de Vinaroz se dirigieron à Uldecona y de allí hacia Mora de Ebro.

En Alcora se presentaron nada menos que 17 batallones carlistas; pero casi todos muy cortos y algunos de solo 200 hombres, pues como todos quieren ser jefes, hay que subdividir los cuerpos para repartir galones à cada quisque.

Continua el bloqueo que los carlistas han puesto à Peñíscola, y el cual les produce algunos resultados, pues à los propietarios que no pagan los seis trimestres de contribucion que han exigido, se les llevan los frutos del campo y les amenazan con talarles todos los árboles. Casi todos los dias se tirotean las fuerzas de la plaza con los carlistas, los cuales se esconde en cualquier declive del terreno para hacer fuego. Además, han amenazado al conductor de la barca que lleva la correspondencia, con fusilarle como al desgraciado Fortea.

La faccion Cucala es la encargada de sostener el bloqueo de Peñíscola.

El corresponsal carlista que en San Sebastian tiene el *Correo de Bayona* confiesa la sublevacion de los vizcainos al grito de ¡paz y fueros! sublevacion sofocada por Dorregaray.

Añade que Ceballos habia sido agriamente recon-

venido por hechos administrativos, y aun indica que habia sido relevado.

En la inmediaciones de Tolosa se fortificaban los carlistas. La batalla delante de Estella se consideraba inminente.

—Por decreto del capitán general de Cuba, de fecha 24 de Mayo, se establece en cada una de las capitales de Cuba y Puerto-Príncipe, una alcaldía-corregimiento, cuyas funciones municipales serán las designadas para la de la Habana en 28 de abril, al tenor de los preceptos del decreto de 30 de enero de 1866.

El alcalde-corregidor ejercerá también las facultades delegadas de gobierno que al de la Habana se han conferido en el decreto de 28 de abril próximo pasado, sin perjuicio de las que correspondan al gobierno departamental, que quedan en toda su plenitud y dirigiéndose á él en los casos que lo requieran, ó hayan de venir á resolución ó aprobación del Gobierno general.

El cargo de alcalde-corregidor será de nombramiento del supremo Gobierno á propuesta del gobierno general de la isla.

—Uno de los reos sentenciados á muerte por el consejo de guerra á consecuencia de la insurrección cantonal y cuyo expediente estaba sometido á la resolución del Consejo de ministros, no ha sido indultado por el Gobierno en atención á las circunstancias agravantes que concurren en el acto de rebelión independientes de la cuestión política.

—El ministro de la Gobernación, Sr. Sagasta, no puede asistir hoy al Consejo por hallarse en cama con alguna fiebre, á consecuencia del fuerte catarro que viene sufriendo.

—El señor ministro de Hacienda ha encargado al director del Tesoro que no contrate por ahora operación alguna de crédito, toda vez que ya tiene formado su plan rentístico, y debe publicarse de un momento á otro.

—El señor duque de la Torre no ha querido ir á los baños de Alhama que le habían sido recomendados por los facultativos, por no causar molestias á las tropas que necesariamente habrían tenido que prestar el servicio de guarnición en aquel punto.

—El señor duque de la Torre ha regalado á los médicos de su cuartel general en el Norte, señores Pellicer, Losada, Camison y Ferrer, magníficas cajas de instrumentos; é igual obsequio ha manifestado que hará al profesor de la armada que designe el Sr. Topete.

—Las noticias que se tienen del Norte dicen que ha disminuido el temporal de aguas, pero que los caminos están de todo punto intransitables, haciendo imposible el paso de la artillería y el movimiento de

la infantería por las asperezas de aquellas difíciles posiciones. El ejército, pues, continúa establecido en los mismos lugares que ocupaba últimamente.

—Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que la administración militar no facilite fondos á los cuerpos que se remitan oportunamente, como está prevenido, los extractos de revistas y documentos que acrediten el derecho al percibo.

—Ha quedado restablecida la circulación de trenes entre Lérida y Cervera, quedando protegida por las tropas del brigadier Arrando.

ULTIMA HORA.

Ayer publicó la *Agencia Fabra* los siguientes telegramas:

«Madrid 24 de junio.—La «Gaceta» publica una circular del señor Alonso Martínez resolviendo que no puede celebrarse ningún matrimonio civil cuando antecede un matrimonio canónico no disuelto legalmente, y otra circular del ministro de Hacienda obligando al canje de los sellos de comunicaciones en los diez primeros días de julio.—El cabecilla Materia, que se encontraba en la provincia de Alicante recogiendo los mozos del actual reemplazo, ha sido hecho prisionero con cuatro más de su partida.

El general Serrano ha visitado hoy la Exposición nacional acompañado de algunos ministros y de los directores del ministerio de Fomento. Ha recorrido los salones examinando detenidamente los objetos sobre los cuales le daba explicaciones D. Emilio Santos.—El general Serrano se ha mostrado altamente complacido, manifestando que volvería mañana acompañado de la duquesa para adquirir algunos de los objetos espuestos, y ha pronunciado un breve discurso en el que ha declarado que el gobierno no tiene política alguna, y que desea la paz para que el país pueda reconstituirse libremente desarrollándose la industria y el comercio nacionales por cuya prosperidad ha hecho los más fervientes votos.—Anoche se decía que el general Zavala marcharía en breve para el Norte. Según los amigos del gobierno, su viaje queda ahora en suspenso.—Nada se sabe en los centros oficiales de las operaciones del Norte.—El señor Sagasta se halla más aliviado.—Los carlistas volvieron ayer á Puebla y exigieron dinero á los pasajeros.—En los hospitales carlistas de Durango, Galdácano y Arteaga se ha desarrollado una terrible epidemia de viruela que ocasiona muchas víctimas.—La Diputación foral de Guipúzcoa ha procedido al embargo de los cabecillas carlistas de la provincia con objeto de indemnizar de sus pérdidas á los liberales víctimas de su rapacidad.

—En una carta que publica la *Correspondencia de*

España se dice que el periódico el *Cuartel Real* va á dejar de publicarse porque su imprenta se ha estropeado mucho á causa de ser trasladada continuamente de un punto á otro.—Es admirable el buen espíritu del ejército, particularmente del arma de artillería.—En caso de que el tiempo permita salir mañana al cuartel general de Lodosa, no podrá empeñarse la acción antes del martes próximo.—La Diputación de guerra de Vizcaya ha establecido el impuesto de capitación.—Decididamente el jueves saldrá para la Granja el general Serrano á no impedirlo algún suceso de importancia.—Los carlistas tienen entre Estella y las posiciones que hay delante de la plaza 28 batallones de 1,000 hombres cada uno próximamente.—Los carlistas del Norte cuentan con 15 cañones, de los cuales 11 son de montaña, y han hecho correr que son piezas Plasencia, lo cual es falso.—El general Concha ha llegado á reunir mil carros para el servicio del ejército.

Los carlistas se fortifican en las inmediaciones de Tolosa.—Los cabecillas carlistas que hay en Miranda hacen grandes esfuerzos para contener las deserciones.—Bolsin: Se han sostenido los cambios de ayer haciendo operaciones de interior á 13'55.

Madrid 22.—La «Gaceta» publica un decreto disponiendo que vuelva á encargarse del ministerio de Ultramar el señor Romero Ortiz, y otro prorogando hasta el 30 del actual el plazo para el ingreso en caja de los mozos de la última reserva.

Los señores Romero Ortiz y Sagasta se hallan ya restablecidos.—El señor Camacho ha llevado al Consejo de ministros su plan rentístico y el presupuesto de ingresos.—El general Concha se ocupa en las provisiones para el ejército.

(De la agencia *Havas Reuter*.)

Paris 22.—(Por el Cable.)—La Asamblea ha acordado pasar á la tercera deliberación del proyecto relativo á la organización municipal.—El *Times* publica una correspondencia sobre las negociaciones fusionistas de Octubre en la que se dice que el mariscal MacMahon, hablando con M. Andiffret, ha declarado que no respondía de la conservación del orden en el país y de la disciplina del ejército si la bandera blanca sustituye á la tricolor. Esta declaración á producido viva impresión.

Londres.—(Por el cable.)—En la Cámara de los comunes contestando un individuo del misterio á M. Sandfort ha dicho que Inglaterra no desea diferir el reconocimiento de España, pues está deseosa siempre de dar todo el apoyo moral posible á los que se esfuerzan en sostener el orden, no importa bajo qué forma de gobierno constitucional, contra la reacción y la revolución, pero considera que para llegar á un estado de cosas apetecible hay que esperar, antes de reconocer el gobierno español, que la reorganización sea más permanente.

hombres. ¡Y á fé que buena cuenta tendrán que dar del uso que han hecho de ella! ¡Sobre sus costillas... le habia yo de romper al alcalde la que en la mano tiene!

—Muger, —dijo una anciana,—eres más súpita que una chispa de carbon de fragua, y partes, como los toros, con los ojos cerrados. Mira de quién hablas, y ten presente que la mala llaga sana y mata la mala fama. La pobre Ana no quedó buena desde su último parto; y muerte no viene que achaque no tiene; el verano la hundió, y Setiembre la remató; pues de fraile á fraile, Dios nos guarde (1)

—¡Ya, tía María! como V. es tía de Juan García, y prima del alcalde, repuso la interpelada, dice usted eso, por aquello de «con razón ó sin ella, ayúdenos Dios y á los nuestros.» Lo que yo puedo decir á V., es que mi José no ha de pisar la casa de bebida de la Leona; eso queda de mi cuenta. Porque por más que sea tan hombre de bien como Job, en casa del jabonero, el que no cae resbala. Por más que diga V. que está ya viuda, y que con la edad tiene la sangre cuajada, no me vuelvo atrás de lo dicho: que el que salta derecho, cae en pié, y así lo digo y lo redigo; ¡asparla viva debían á la picarona esa, pingollona, sargentonal... que parece una garita; que tiene la cara más negra que un pellejo de aceite; tan hoyosa de viruelas, que parece que se ha caído en un garbanzal, y con mas bigotes que un

(1) 28 de Agosto, San Agustín, 4 de Octubre San Francisco.

za en medio de los adelantos propios de la marcha del tiempo, que son suaves, paulatinos y espontáneos.

Arcos se presenta y se retira alternativamente á los ojos del viajero, cansado de su ascension, como si le hubiesen quedado desde el tiempo de los moros sus fundadores, tretas de guerrillera; hasta que, pasando entre dos altas peñas, se entra de repente en el pueblo, cuya situación sorprende y admira aun á los menos sensibles á las bellezas de la naturaleza y á los encantos de lo pintoresco.

Véase una tarde del año mil ochocientos cuarenta y tantos, en una de las calles del barrio de San Francisco, afluir muchas gentes á una casa de pobre apariencia, de la cual se habían llevado la tarde anterior el cadáver de la que habia sido su dueña. Reuníanse estas para el duelo, con la rigurosa etiqueta observada en el pueblo, que prueba los instintos de dignidad y de cortesía que le distinguen; puesto que toda etiqueta y todo ceremonial estriba en estas bases, que no son una cosa ridícula y superficial en la vida pública y en la privada, como las han querido hacer el espíritu de trastorno que conmueve al siglo, y el ansia de sacudir todo freno material y moral, que revoluciona las ideas.—El ceremonial y la etiqueta, en la rigurosa acepción de la palabra, son una acción ó acto exterior dispuesto para dar culto á las cosas divinas, reverencia y honor á las profanas.

Entrando en la casa, se hallaba una sala, en que se reunian las mugeres; á la derecha se encontraba

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estomago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prurita y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway. Para asegurar la curacion rapida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.
Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.
N.º 4.

torial, invencion del Sr. L. de Brea y Moreno, y hallado que es efectivamente un agente higiénico y medicinal para la cabeza, utilísimo para prevenir, aliviar y curar varias enfermedades de la piel del cráneo é irritacion del sistema capilar, la calvicie, tiña, herpes, usagre, dolores nerviosos de cabeza, llagas, gota, reumatismo, males de oidos, vicio de verminoso, y segun experiencia de varios profesores, distinguiéndose entre otros, el Dr. Lopez de la Vega, es una especialidad este aceite para las heridas de cualquier género que sean; es un verdadero bálsamo cuyos maravillosos efectos son conocidos; puede reemplazar tambien con ventaja al aceite de higado de bacalao, en las escrófulas, tisis, raquitismo, en las leucorreas y otras muchas afecciones; recomendando su uso en las enfermedades sifilíticas, como muy superior al «Bálsamo de Cobiaba», y en general en toda enfermedad que esté relacionada con el tejido capilar que refresca y fortifica. Pudiendo asegurarse, sin faltar a lo mas mínimo a la verdad, que el Aceite de bellotas es un excelente cosmético medicinal indispensable a las familias. Y a petición del interesado doy la presente en Madrid á ocho de setiembre de mil ochocientos setenta. —*Silverio Rodriguez Lopez.*»

Se vende a 6, 12 y 18 rs. frasco, en 2.500 droguerías, perfumerías y farmacias de todo el globo y en la única fábrica, Jardines, 5, Madrid. Los pedidos, Salud, 9, a L. de Brea y Moreno, proveedor universal. En Gerona, farmacia, del Dr. Vives, y Dr. Ametller.

LUZ BLANCH

para iluminar grandes locales como cuadras de fabrica, salones para bailes, entoldados, circos, jardines, minas, etc. etc., por medio del petróleo sin tubo ni mecha. Este aparato es sumamente sencillo y muy difícil de descomposicion.

Depósito general en Barcelona en casa su inventor D. Paulino Blanch arcos de Junqueras 9 y 11. Para pedidos en Gerona a D. Antonio Oliva hojalatero en los arcos de la plaza de la República ó sea del Vi. 4-12

Teatro de Gerona.

Fuñcion para hoy miércoles 24 de Junio de 1874. —Festividad de San Juan.—(8.º de abono.)—1.º Sinfonia.—2.º El drama en tres partes, dividido en 6 actos, titulado: «Isabel la Católica ó el descubrimiento de las Américas.—3.º y último. La pieza en 1 acto, nominada: «Los parvulillos».—Precios de costumbre.—A las 8 y media.

NOTA. Mañana jueves se pondrá en escena por última vez, el viaje disparate cómico-lírico (zarzuela) en 4 actos, «Por seguir a una muger.»

REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarras, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito a un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Eslranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

INDISPENSABLE! INDISPENSABLE!

Á TODA LA ESPECIE HUMANA.
YA PARA TOCADOR, YA PARA MEDICINARSE.
Aceite de Bellotas con sávia de coco.

Leed un sabio documento expedido á favor del inventor de esta maravillosa y cosmopolita especialidad.

«D. Silverio Rodriguez Lopez, licenciado en medicina por la Universidad de Salamanca y en cirugía por la de Madrid; fundador é individuo de varias sociedades científicas, médico del ejército y de la armada etc., etc.

Certifico: Que he observado los efectos del Aceite de bellotas con sávia de coco eua-



otra, que una vecina habia prestado, para la reunion de los hombres.

En la primera, primorosamente enjalbegada (1) y cuidadosamente aseada al efecto, segun costumbre constantemente seguida, se veia en medio de ella, estendido sobre la estera, un pañuelo, en el que todas las que iban entrando echaban una ó dos monedas de cobre, que eran destinadas para la misa de San Bernardino. Esta costumbre se observa, no solamente entre los pobres, sino tambien entre los bien acomodados, pues esa misa tiene que ser debida á la limosna.

Espliquen esto, como gusten, los escépticos, y como les parezca, los positivos. Nosotros vemos en ello un acto de humildad, unido al deseo de juntar muchos sufragios. Pues si bien son honras terrenas, que respetamos, un brillante entierro, un lucido catafalco y un soberbio mausoléo, son mejores sufragios para el cielo el cuarto de la limosna, el ferviente brote del corazon, las oraciones parciales y las de la iglesia.

En un ángulo de la sala, sobre una silla baja, estaba sentada la doliente. Era esta una niña de ocho años, la que, cansada de llorar á su madre, así como de su larga inmovilidad en el sitio que ocupaba, habia dejado caer su cabeza en el espaldar de la silla, y se habia dormido; pues el sueño, que ama á los niños, se apresura á venir en su auxilio siempre que los vé sufrir en su alma ó en su cuerpo.

—¡Pobre Lucia!—dijo mirándola una de las dolientes, parienta de la difunta;—¡cuánta falta le vá á hacer su madre!

—Esa fué la espina que llevó clavada en su corazon la pobre Ana, observó una vecina.

—Pero... ¿de qué ha muerto? preguntó otra de las presentes.

—Su mal lo sabrá la tierra que la cubre,—respondió la parienta;—porque Ana no se quejaba. Si no hubiese estado tan delgada que se la podia beber, tan amarilla como la flor de la cera, y tan endeble que la habria hecho caer una sombra, no se habria sabido que caminaba para el campo santo.

—Se murió,—dijo con vehemencia una muger joven y de fisonomía enérgica,—se murió de que se la pudrió la sangre en las venas; esto lo sabe todo el mundo. ¡Y que no haya en el pueblo un alcalde, que se sepa atacar los calzones, y eche con la honda del demonio á esas forasteras, rufianas sin vergonzonas, que se nos vienen aquí á poner puestos de bebida y á engatuzar á los hombres casados, para su perdicion y la de sus casas!

—Si, si, á estas cosas hacen los alcaldes ojo de pez,—dijo la parienta de la difunta,—así como para otras cosas tienen ojos de chucho. Pero no tengas cuidado, muger: su merecido han de llevar, porque Dios consiente, pero no para siempre.

—Si, repuso la primera; consiente que se mueran las buenas, y se queden galloreando las malas. Dios se reservó la justicia del cielo para sí; pero la vara de la justicia de la tierra la puso en manos de los

(1) Término andaluz, que significa blanqueada